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二月河简介

二月河，原名凌解

放，汉族，1945年出生

于山西昔阳，国家一级

作家。后迁居河南南

阳，并定居在此，为南阳

作家群代表人物。中共

党员。国家一级作家，

河南省优秀专家，享受

政府特殊津贴。40岁

开始创作生涯，主要著

作有《康熙大帝》、《雍正

皇帝》、《乾隆皇帝》、《匣

剑帷灯》、《二月河语》、

《密云不雨》等。

1967年高中毕业，

1968年入伍，在部队历

任战士、宣传干事、连副

指导员。1978年转业，

任南阳市卧龙区宣传部

科长、区文联主席。

谈近况

开会、应酬、写文章、玩儿……

记者：在谈您的新书之前，先问候您一声。
您现在主要在忙什么？

二月河：开会、应酬、写文章、玩儿……前段
时间在讲学，最近一段时间倒没有忙什么，一直
待在南阳。生活是随意的，每天写短文、诗歌、
散文，画画、练字、打扑克、上网下棋，这样就挺
舒服的。

记者：您2000年的时候中风过一次，应该
是创作落霞三部曲落下的后遗症吧，因为那时
写落霞三部曲十分辛苦，白天上班，晚上熬夜
写到一两点钟，再加上吸烟、喝酒等对身体不
好的习惯。现在身体怎么样？现在还是大块
吃肉大碗喝酒吗？吸烟喝酒这些不好的习惯
改掉了吗？

二月河：现在身体挺好的。中风是在播
《雍正王朝》的时候，但和落霞三部曲也没
有什么直接的关系。现在烟也吸，酒也喝，
不过都是分情况，写稿子、想事情的时候会
吸烟，喝酒也不像以前那样大口大口地豪饮
了。（笑）

记者：据说您现在居住在南阳一个山清水
秀、安闲自在的地方。

二月河：没有住在山区，还是在城市，只是
房子是一个独院，比较清静。

记者：您平时最大的爱好是什么？现在读
哪些方面的书多一些？

二月河：我最喜欢的就是下棋。因为研究
清史，所以现在读的书还是和清史有关。

谈新书

目前没有关于历史宏大题材的
创作想法

记者：谈谈新书吧。您的新书——《佛像前
的沉吟》，很有禅意的一个书名。在此之前，您
已经出了好几本随笔集了，如《二月河语》《密云
不雨》等。您有句名言“要搞就搞大的，决不小
打小闹”。从历史宏大题材转向“小打小闹”的
散文随笔集，是不是跟身体的关系比较大？

二月河：落霞三部曲够大了，有这三部曲就
已经够了。一个人一辈子能做的事情是有限
的，不可能总做大事情，我想多活几年，就只能
拣着自己能做的事情做一点。

记者：目前有关于历史宏大题材的创作计
划吗？

二月河：没有这方面的创作计划。以前说
要写《乾隆之死》，现在弄不成了，不能再吹牛
了，身体条件不允许了。

记者：《佛像前的沉吟》中的很多文章多次
提到少林寺、对佛教的感悟等。您信佛吗？

二月河：这个问题应该这样说，佛教的文化
是很有魅力的，我对佛教心存敬意，怀有敬仰之
心，会经常读些佛经。

记者：您的这本随笔集，能看出您在佛教文
化方面造诣很深。能否给年轻人一些建议？生
活上的、工作上的，现代人容易浮躁，得失上往
往很难取舍。

二月河：建议听点经典的音乐，像贝多芬、
柴可夫斯基一类大师的音乐，欣赏些名画，读一
些经典的名著，把情绪逐步调整和扭转过来。
我说这话不一定管用，希望有人能够听进去我
的建议。另外，现代人读书太少了，在任何时候
都应该多读书，也可以看一些关于佛教的书，佛
教的很多书都会让你心地平静。

记者：新书中《昔阳石马寺》一文提到了您

“生在昔阳、幼居洛阳、老蛰南阳”，您祖籍山西
昔阳，定居南阳几十年，这些大家都知道，但您
在洛阳生活过好像知道的人不是太多。

二月河：对，我在洛阳生活过。我的小学就
是在洛阳上的。最初是从山西昔阳到的洛阳栾
川，后来在洛阳陕县上的小学。在洛阳待到
1958年，随后到的南阳。

记者：新书中收纳了不少游记，您平时是不
是很喜欢旅游？省内最喜欢哪个地方？

二月河：旅游应该是心之所至吧，我这个人
平时不是很喜欢出门，最多就是散散步啊什么
的。真要让我说的话，商丘永城的芒砀山文化
底蕴比较深厚，不错。

记者：新书中关于民俗的内容也很多。
二月河：对，过年过节时候的习俗估计很多

人都不怎么记得了，我把它们归纳起来，也算是
做了一件事。

谈历史

对于历史人物有三个判断标准

记者：您作为一个长期写作历史题材的作
家，有一个问题最应该问问您：您对历史最大的
感受是什么？

二月河：历史总体来说不好把握，因为它有
唯一性和永恒性。至于对历史关系和人物关系
的判断，我有三个标准。

一是，只要在历史上对国家统一和民族团
结做出过贡献的，我就歌颂，就认为是正面人
物。如果分裂国家、破坏民族团结，那我就认为
是错误的。

二是，在发展当时生产力、改善人民生活水平
方面做过贡献的人，我就认为是正面人物，是好
人，反之，不管是什么样的出身，都应该给予批判。

三是，凡是在当时的条件下，在科学、文化、
教育、发明创造诸如此类的方面做出过积极贡
献的，都给予歌颂。

我是以这三个标准来判断历史人物和历
史事件的是非，不论人物地位高低，阶级成分
优劣。

记者：有个问题应该是很多人都问过您的：
在您创作完成的三个主人公当中——康熙、雍
正、乾隆，您最喜欢哪一位？

二月河：最喜欢康熙。《康熙字典》我们到现
在还在用嘛，还有《古今图书集成》，另外，康熙
时期也给我们提供了《聊斋志异》这么好的小
说。在康熙时期，国家统一，生产力发展，他还
将民族敌对政策改为民族和睦政策，这都是康
熙奠定的基础，都是康熙的贡献。

记者：落霞三部曲改编成电视剧了，昨天下
午我还看到四川卫视在重播《康熙王朝》，被改
编的电视剧您最喜欢哪一部？

二月河：三部曲只有《康》、《雍》改编了，我
只看过《雍正王朝》，所以无所谓最喜欢哪一
部。我给《雍正王朝》打59.5分。

记者：不及格啊？
二月河：这个我要附加说明，我也没有给哪

个电视剧打过及格的啊！（笑）
我看电视剧是用审视的目光去看的，很严

格。我多次说过，我看《雍正王朝》是戴有色眼
镜看的，因为是我自己的作品嘛，看的时候自然
比别人多了一份挑剔，也是可以理解的。从另
外一个角度来说，《雍正王朝》的改编水准和别
的电视剧比较，还是比较高的。

记者：您在写作落霞三部曲时是不是带了
个人主观色彩？有读者说，明显地顺治康熙要
客观一些，然后到了雍正就出现乱伦，乾隆就不
用说了，帝王生活非常乱。

二月河：你这个问题问得很好。不是带有
主观色彩，是这三部曲都有一个写作意图。这
几部书都是反映当时社会生活的，而不单单是
皇帝本人的传记。康熙那时候因为是清朝初
期，社会生活比较干净，没有那么多乱七八糟的
事情，到了雍正、乾隆，社会生活越来越复杂，很
多事情变得肮脏。基于社会发展的规律，如果
把雍正和乾隆时期的生活写得很干净，那就违
背了历史的真实性。

记者：您是在研究《红楼梦》的过程中，产生
了创作落霞三部曲的念头。这几年红学一直很
热，像刘心武在央视《百家讲坛》揭秘红楼梦，很
火啊。你有没有想过写一些关于红学的书呢？

二月河：我没有考虑过这个事情。刘心武
是刘心武，我是我嘛。对他前期的作品我还是
比较佩服的，对于他的揭秘红楼梦系列，从学术
角度上来讲，意义不是很大。

记者：有没有想过写其他朝代的历史？网
络成名的那部《明朝那些事儿》很火，销量都过
500万册了。您看过吗？

二月河：我对其他历史时期的了解，我自己
觉得还不足以形成一个板块来专门写小说。另
外，身体条件也不允许我再去写了。《明朝那些
事儿》我听说过，但是没有看过。

记者：为何在历史小说创作中独独青睐
清史？

二月河：不是我多喜欢清史，而是当时的形
势只有这样去做。我在写落霞三部曲之前，我
们国家还没有对清史这样大量的研究。而且清
代和现代离得比较近，在社会生活、心理状态、
风俗礼仪和认知角度方面和我们相近，可能写
清史人们比较容易接受一点。
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□晚报记者 张改华

二
月
河
：
任
何
时
候
都
要
多
读
书

“皇帝专业户”二月河有句名言：“要搞就搞大的，决不小打小闹。”但是这位
“皇帝作家”在《康熙大帝》、《雍正皇帝》、《乾隆皇帝》（统称为落霞三部曲）之后，
却没有再出版过关于历史宏大题材的小说，倒是随笔集出了好几本。《佛像前的
沉吟》就是他新近出版的一本随笔集。

二月河近况如何？为何一直没有历史题材的书再出版？他现在在忙些什么？目
前有关历史题材的写作计划吗？借着《佛像前的沉吟》出版的机会，4月26日，记者带着
这些问题电话采访了在南阳家中的二月河。采访中，一口河南话的二月河让人倍感亲
切，回答问题也十分利落。采访他，倒似与一位长辈在闲话家常，谈笑风生。

二月河二月河 （照片由受访者提供）（照片由受访者提供）

B05 智力

测测你的压力大吗？

B08 征文

您牵着我的手走进了郑州


